





# Comunicado de Prensa VIII Encuentro de la Red de Responsables de Políticas y Planes de Lectura

- Del pasado 26 al 29 de septiembre se realizó el VIII Encuentro de la Red de Responsables de Políticas y Planes de Lectura (Redplanes), en la ciudad de Bogotá, Colombia.
- 28 delegados de los planes de lectura de 15 países iberoamericanos, al igual que más de 20 especialistas de toda la región, participaron de las conferencias, paneles, mesas de trabajo y otros espacios de la agenda académica. Más de 90 asistentes estuvieron presentes en el desarrollo de las cuatro jornadas del encuentro.
- En el encuentro se inauguró el capítulo ciudades de Redplanes, donde representantes de Barcelona, Bogotá, Buenos Aires y Medellín presentaron las apuestas más importantes de sus ciudades para la implementación de políticas de lectura.
- Entre las actividades de la programación se destacó la realización de dos mesas de discusión y de trabajo regional, con el objetivo de generar recomendaciones sobre temas estratégicos para los planes de lectura y de delinear las acciones que los países de la región desarrollarán conjuntamente en materia de políticas y planes de lectura.

Bogotá, 10 de octubre de 2023 - El Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe (CERLALC), en alianza con la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI), el Ministerio de Educación, el Ministerio de Cultura y el Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia, la Secretaría de Educación y la Secretaría de Cultura, Recreación y Deporte de Bogotá, llevó a cabo el VIII Encuentro de la Red Iberoamericana de Responsables de Políticas y Planes de Lectura (Redplanes), una cita enmarcada en la conmemoración de los 20 años de este programa regional para posicionar la lectura como un derecho.

Veintiocho delegados de 15 países iberoamericanos, junto con más de 20 especialistas y representantes de organizaciones de orden regional y global se reunieron durante cuatro días para dialogar, compartir saberes y planear acciones conjuntas en torno a las políticas de lectura. En esta ocasión, Colombia fue el país sede y su capital, la ciudad anfitriona, lo que brindó a los participantes la posibilidad de conocer de primera mano las principales acciones y los modelos implementados en este país y en Bogotá, en cuanto a la ejecución de políticas de lectura y el fortalecimiento de las bibliotecas públicas y escolares.

La programación académica, que incluyó conferencias, paneles, conversatorios y actividades de intercambio y trabajo regional, transcurrió en diferentes lugares de la ciudad: el Palacio de San Carlos (Sede de la Cancillería de Colombia), la Biblioteca Luis Ángel Arango, la Biblioteca Nacional de Colombia, la Biblioteca Pública Virgilio Barco, la Biblioteca Pública El Mirador y la Biblioteca Pública Gabriel García Márquez - El Tunal.

En el primer día se realizó el acto de instalación del encuentro, al que asistieron las autoridades de las entidades organizadoras y aliadas: Juan David Correa, ministro de Cultura de Colombia; Elizabeth Taylor Jay, viceministra de Asuntos Multilaterales del Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia; Óscar Sánchez, viceministro de Educación Preescolar, Básica y Media del Ministerio de Educación de Colombia; Andrés Ossa, director del CERLALC - UNESCO; Mariano Jabonero, secretario general de la Organización de Estados Iberoamericanos (a través de video); Catalina Valencia, secretaria de Cultura, Recreación y Deporte de Bogotá; y Ulia Yemail, directora de Ciencia, Tecnología y Medios Educativos de la Secretaría de Educación de Bogotá.

En su discurso de apertura, Andrés Ossa aseguró que: "desde el CERLALC y la OEI, como organismos intergubernamentales que durante décadas hemos trabajo de manera sostenida para promover el desarrollo educativo y cultural de Iberoamérica, compartimos el objetivo de apoyar a los países de la región para generar las condiciones que posibiliten la participación activa de toda la ciudadanía en la cultura escrita y oral como factor central para impulsar el progreso de las personas, las comunidades y los países".

Por su parte, Mariano Jabonero expresó que: "la lectura nos hace ser más felices, más cultos, tener mejor pronóstico escolar y mejores posibilidades de inserción laboral. La lectura, cuando se es un bebé, es un acto de amor que practican papás y abuelos; la lectura, después, es un acto educativo y, al final, la lectura es un acto político. Todo ello creo que tiene que ver claramente con las intenciones que tenemos con Redplanes".

Entre las actividades de esta primera jornada también se destacan la conferencia inaugural, "Cómo (no) crear lectores. Evidencias científicas para la equidad lectora", impartida por el escritor y profesor español Joaquín Rodríguez, al igual que el panel "Lectura y escritura como herramientas para alcanzar los objetivos globales", que contó con la participación de representantes de UNESCO, la OEI, el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo. "

El segundo día fue inaugurado por la coordinadora de la Red Nacional de Bibliotecas Públicas de Colombia, Sandra Suescún, quien presentó las principales acciones que el Ministerio de Cultura de Colombia ha adelantado a favor de la lectura y las bibliotecas públicas. Asimismo, se llevó a cabo la primera de las mesas de trabajo regional en la que los participantes elaboraron conjuntamente una serie de recomendaciones acerca de varios temas de especial interés para la operatividad de los planes de lectura.

En el tercer día se realizó la instalación del capítulo ciudades de Redplanes, que convocó por primera vez a representantes de varias ciudades de la región, las cuales se destacan por su trabajo en la implementación de políticas de lectura. Así, una de las actividades centrales de esta jornada fue el panel "Ciudades lectoras", en la que

representantes de Bogotá, Barcelona y Buenos Aires presentaron las principales acciones, avances y resultados de sus planes de lectura. De igual manera, se desarrolló la segunda mesa de trabajo regional, en la que se sentaron las bases para la definición de una hoja de ruta de cooperación para los próximos dos años, a partir de la identificación de las fortalezas, los intereses y las necesidades de cada país, de cara a la puesta en marcha de un trabajo colaborativo entre los miembros de la Red.

Durante este tercer día, también tuvo lugar el panel de discusión "¿Por qué y para qué planes de lectura hoy?", en el que varios especialistas compartieron sus perspectivas sobre el significado, la importancia y los retos que tienen las políticas de lectura en el complejo panorama actual. Gonzalo Castellanos, especialista y asesor de políticas y proyectos culturales, fue el encargado de impartir la conferencia de clausura, "Sostenibilidad de las políticas públicas de lectura para la construcción de la democracia y la paz en Iberoamérica". Por su parte, Jeimy Herández, gerente de Lectura, Escritura y Bibliotecas del CERLALC, y Melanie Ávila, delegada del Plan Nacional de la Lectura de Chile, realizaron las conclusiones y el cierre del encuentro, donde se plantearon varias propuestas de gran importancia para el futuro de la Red, como la creación de un observatorio iberoamericano de políticas de lectura, que sería implementado bajo la articulación del Centro.

En el último día del encuentro, los delegados fueron invitados a recorrer la Biblioteca Pública El Mirador, ubicada en la localidad de Ciudad Bolívar, en Bogotá. De igual manera, visitaron la Biblioteca Pública Gabriel García Márquez - El Tunal, con lo cual se dio por finalizado el evento.

Como lo muestran estos 20 años de trayectoria de la Red, al igual que las discusiones y las reflexiones que tuvieron lugar en el encuentro, las prácticas significativas de lectura constituyen un tema prioritario para las políticas de Estado, pues realizan un aporte decisivo al desarrollo regional. Su relevancia no solo radica en el ámbito educativo y cultural, sino también en la consolidación de la democracia, el bienestar y la equidad. Por ello, y bajo la premisa de "leer, transformar y conectar", este VIII Encuentro Iberoamericano de Redplanes significó un compromiso renovado del CERLALC y de todos los países de la región para seguir trabajando por la puesta en marcha de planes de lectura robustos, sostenibles, que contribuyan de manera significativa al bienestar y el desarrollo de Iberoamérica.

Los invitamos a conocer los detalles del VIII Encuentro Iberoamericano de la Red de Responsables de Políticas y Planes de Lectura (Redplanes), y todas las actividades conmemorativas de los 20 años de esta Red, en las redes sociales del CERLALC.

#### Datos de contacto:

### **CERLALC**

Nombre: Juan Fernando Rojas Jaramillo Cargo: Coordinador de comunicaciones

Correo: <a href="mailto:jrojas@cerlalc.org">jrojas@cerlalc.org</a>
Teléfono: +57 313 2024 792

# OEI en Colombia:

Nombre: Rocío Devia

Cargo: Responsable de comunicaciones

Correo: <a href="mailto:prensa.col@oei.int">prensa.col@oei.int</a>
Teléfono: +57 316 8234 760

## Acerca del CERLALC:

El Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el Caribe, (CERLALC), es un centro de categoría 2 bajo los auspicios de la UNESCO que trabaja en la creación de condiciones adecuadas para el desarrollo de sociedades lectoras y escritoras. Para ello, orienta sus acciones hacia el estímulo de la producción, circulación del libro, el fomento de la lectura, la escritura y la oralidad, y el apoyo a los autores para proteger su creación intelectual, considerando los retos e innovación a los que constantemente están sujetos los sectores culturales y educativos en los ámbitos público y privado.

### Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)

Bajo el lema "Hacemos que la cooperación suceda", la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur del espacio iberoamericano. En la actualidad, forman parte del organismo 23 Estados miembros y cuenta con 19 oficinas nacionales, además de su Secretaría General en Madrid.

Con más de 400 convenios activos junto a entidades públicas, universidades, organizaciones de la sociedad civil, empresas y otros organismos internacionales —como la UNESCO, SICA, BID, CAF o la Unión Europea—, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización tiene en la actualidad 16 millones de beneficiarios directos en toda la región.